



Fichero bibliográfico

LENGUAJE Y VIDA, ensayo de Andrés Cox Balmaceda. Editorial Renacimiento. 156 páginas. 1982.

Tal vez el subtítulo, al interior de la portada, sea periódicamente más atractivo: "Chilenos mal hablados". Y didácticamente también. El Ministerio de Educación aprobó este libro el año pasado, como material didáctico complementario de la educación chilena, a nivel de 3º y 4º medios, para la enseñanza de Filosofía y Castellano.

Integrado el libro por tres partes y veintinueve capítulos, tiene la virtud de estar al alcance de todo tipo de lector que se sienta auténticamente comprometido con la práctica del lenguaje. En la parte primera, "La palabra y sus preparativos", el autor aborda temas de tanta proyección cultural como "El lenguaje y sus alcances sociológicos", "La palabra y el acto de conocer", "El insólito mundo de las ideas y las vertientes del idioma", "La sensibilidad y la imaginación", "La memoria y el idioma". En la parte segunda, el gran tema es "La razón" y bajo él ocho capítulos, con subtemas tan novedosos como la intuición, el poder de análisis, el raciocinio y otros con nombres sugerentes, pero llenos de contenido, como "Hablar es jugar", "La palabra viene bajando", "El ascenso de la palabra", "Síntesis o la construcción terminada" y "El definir o saber de qué se habla". En la parte tercera, el gran tema es "El lenguaje de la sociedad de consumo", con sus doce capítulos de vigencia absoluta: "El lenguaje y su época", "La ciencia y la técnica", "Tecnificación del lenguaje", "Un solo mundo", "El idioma

del chileno 1980
1983 p. 11
Lenguaje y vida 20-11-1983

universalizado", "La civilización práctica", "El impacto en el hombre", "El proceso de cosificación humana", "La propaganda", "La alienación", "El lenguaje de la amargura y del descontento" y una pregunta final: "¿Qué hacer?".

Creemos que Andrés Cox Balmaceda cumple cabalmente sus propósitos de llegar hasta un lector heterogéneo y, lo que es más importante, aborda temas de suyo complejos, como es el que atañe al lenguaje, con criterio actual, polémico y contingente.

El prólogo, firmado por el académico Martín Panero, subraya un hecho que compartimos plenamente: la extraordinaria riqueza léxica que el autor evidencia en el tratamiento de los diversos textos del libro, entremezclando hábilmente los términos cultos y los de uso corriente.

"Lenguaje y vida" se transforma así en un testimonio de época y en una iniciación al análisis de problemas lingüísticos, que a todos nos afectan y que podrían resumirse en preguntas como "¿hablamos mal los chilenos?" o "¿somos garabateros los chilenos?" o "¿nos impresiona negativamente la falta de cuidado en nuestros hábitos lingüísticos?".

El libro es revelador y así lo atestiguan las conclusiones del informe ministerial, que en algunos de sus pasajes subraya sus valores más calificados: incita a adoptar una actitud permanente de interés en enriquecer el mundo de significados y a una búsqueda de la expresión verbal que mejor responda a lo que se desea manifestar, informar u ordenar.

Carlos René Ibacache.

Lenguaje y vida [artículo] Carlos René Ibacache.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ibacache, Carlos René, 1924-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lenguaje y vida [artículo] Carlos René Ibacache.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)